

COMENTARIO EDITORIAL



The South African Border War – A Brief History – CITIZEN HISTORIAN

Fuente: (<https://thecitizenhistorian.com/2015/05/30/the-south-african-border-war/>)

En este segundo boletín nos pareció adecuado encarar ciertos aspectos históricos del continente que sirven para entender ciertas circunstancias de los conflictos armados africanos actuales.

El primer artículo hicimos una síntesis de la historia de África desde el año 1800 a nuestra época desde el punto de vista de la influencia de las potencias sobre los países africanos. En este sentido, estos dos últimos siglos condicionaron fuertemente a los estados del continente y generaron las causas de la mayoría de los conflictos armados. Desgraciadamente muchas de estas causas se mantienen en la actualidad y continúan generando conflictividad.

Al ser tan amplio el tema y la cantidad de países y regiones, se trató de sintetizar los aspectos comunes más importantes y desarrollar algunos ejemplos.

En los próximos boletines se continuará el tema de la influencia de las potencias extranjeras sobre los países africanos. Para lograr profundidad en este tema analizaremos cada potencia por separado. Terminado esto mantendremos actualizado las acciones que realicen estas potencias en los conflictos africanos en forma directa o indirecta.

En el segundo artículo veremos un conflicto muy particular, el del Sahara Occidental, dado que esta región está considerado por las Naciones Unidas como Territorio No Autónomo, bajo el ejercicio de un Comité Especial de Descolonización, que tiene como objetivo analizar la situación y formular recomendaciones sobre el alcance del estatus de este territorio. Pero al mismo tiempo esta región es llamada República Árabe Saharaui Democrática y es reconocida por 80 países y la Unión Africana.

Esta situación es causa de una tensión constante entre países que podría resultar en conflictos armados de distinta magnitud o forma. Es por eso que

entendemos que este único escenario en el continente amerita un seguimiento permanente y un análisis de conflicto, sus antecedentes, intereses y posible evolución.



Hombres armados en las calle de Omdurman, en Sudán.
Fuente: REUTERS/El Tayeb Siddig El Tayeb Siddig (REUTERS)

<https://elpais.com/internacional/2024-03-20/el-triangulo-conflictivo-que-desgarra-el-corazon-de-africa.html>

Por otro lado, en el tercer artículo nos resultó interesante aprovechar el conocimiento del Embajador Juan Nuñez que tuvo la experiencia de interactuar con protagonistas de un conflicto muy hablado pero poco conocido, el llamado “Border War”. Este conflicto que se desarrolló en los territorios de los actuales países de Sudáfrica, Angola, Zambia y Namibia, entre los años 1966 y 1990, y tuvo una gran complejidad dada la cantidad y diversidad de actores e intereses.

Dentro de este conflicto se desarrolló un hecho muy particular que lo hace digno de estudio dada su trascendencia, la batalla más importante de África luego de El Alamein (Segunda Guerra Mundial, Egipto, 1942-43) por los medios empleados dentro de una guerra del tipo convencional, esta fue conocida como la batalla de c.